

**Présent(e)s** : Anne – Catherine Ba. – Catherine M. – Christian – Françoise – Marie – Patrick – Raphaël

**Empêché(e)s** : Marcia

**Rapport** : Raphaël

### Agenda

2 → 15 février **manifestation européenne** à Strasbourg anti-ttip et CETA

18 mars : « **Fête de la diversité** » organisée par AFICO TAC pourrais être présent (voir point 4)

### Discussions et pop-up des idées !

- Christian propose une rencontre du **groupe logement**, Raphaël lancera un Doodle pour relancer le groupe.
- **Communication** des actions de TAC, le mail d'invitation devait changer de nom (« des nouvelles de... ») avec l'agenda.  
D'un autre côté, il manque une **synthèse périodique** récapitulative des actions, décisions, etc. de la locale → ce serait un point périodique à l'ordre du jour = faire le bilan tous les deux mois (ce qu'on a réussi, raté, etc.) ... 23 février.
- Kristien Pottie est disponible pour montrer et commenter son film sur le CETA (« CETA, un coup d'État silencieux ») → peut-être une salle à Mundo ou au MOC à l'Îlon St Jacques ? En fonction des disponibilités des salles et de l'intervenante (Patrick la contacte) → si possible une dizaine de jours après le vote au parlement pour montrer que la lutte n'est pas finie.

### 1. Évaluation de la rencontre des initiatives citoyennes du 20 janvier et suites éventuelles

Retour : remerciements, les participants étaient positifs et emballés.

Évaluation :

- 15 groupes présents
- Bonne première expérience
- Très large : les activités des comités sont très variées (protection du cadre de vie – plutôt dans les quartiers du centre – dynamiques de transitions – plutôt dans les zones périphériques). Chacun réagit à sa manière dans son quartier, que peut-on faire ensemble ?
- TAC a été une sorte de catalyseur.
- Poursuivre = aller plus loin ? Est-ce à TAC de coordonner les actions ? Nous ne prétendons pas être un syndicat des comités de quartiers de Namur. Nous pouvons soutenir des actions.
- Ce que nous pouvons faire c'est faire c'est communiquer les actions, via une **plateforme web** (c'est tout à fait envisageable)
- Beaucoup de suggestions sur le « et maintenant on fait quoi ? »
- Nous pourrions élargir au-delà de Namur.
- Devrais-on penser à avoir des contacts presse ? Pas pour une action comme celle-ci mais dans d'autres cas nous l'oublions souvent.

**Suite directe** → envoi d'un mail de retour (aussi à ceux qui n'étaient pas présents), remerciements, rapport de la rencontre, invitation à signer l'appel, demande si accord pour ajout à la mailing-list, dire que « toutes les idées nouvelles sont bonnes à prendre ».

## **Suggestions d'actions, et maintenant que fait-on ensemble ?**

- Explication de la discussion de fin de soirée :  
Le plus petit dénominateur commun = réappropriation du débat/l'espace public.  
Proposition : se réapproprier l'espace public → **apéro des quartiers** =  
Occuper un espace public sans créer des nuisances (pendant et après)  
Spontané + concept marquant à inventer (tenues, activité, etc.)  
→ Idée pour organiser la prochaine rencontre
- **Échanges de savoirs** (ou autre) : à mettre en place pour la prochaine rencontre  
→ Entretenir les liens
- RCIC : une proposition de Bruno Clerckx, en bref : « vaste projet aux ramifications multiples : faire aboutir le **Référendum Contraignant d'Initiative Citoyenne** d'inspiration suisse  
Le RCIC  
ne remplace pas les pouvoirs publics, mais les contraint à tenir compte des souhaits citoyens.  
ne remplace pas les « mouvements citoyens » mais peut les fédérer... ! ils ont tout à y gagner »  
→ dans le rapport envoyé aux participants.
- Mettre en place une plateforme de **communication des activités**.
- Autres suggestions notée sur le panneau durant la soirée (détails : voir rapport de Catherine) : en quelques mots : se rassembler, se connaître, accueillir / s'organiser / communiquer / valoriser ce qui existe / financer / s'indigner, revendiquer, mobiliser, se faire entendre / respecter la nature, les personnes / essayer, créer (NDLR : les points précédents recouvrent une belle partie de ces suggestions).

## **2. Suites du comité de coordination du 18 janvier et échanges sur le thème de la prochaine réunion du Comité de Coordination : faire un bilan de l'action gouvernementale en fonction de nos priorités (16 février à Bruxelles)**

4 personnes vont préparer le sujet, si nous avons des suggestions en tant que locales, des questions précises, etc. Le comité devrait prendre en compte les remarques des locales.

Remarque de Christian : ces personnes sont, dans une certaine mesure, des experts, ce qui limite la prise de parole du citoyen. Pourquoi ne pas demander l'avis de l'ensemble des signataires sur les questions importantes ? Cela peut se faire à une étape suivante lorsqu'il s'agit de prendre des positions.

Si l'avis des locales est demandé, nous pouvons en discuter le 8 février.

## **3. Organisation de l'intervention au passage de la frontière de l'action "3000 km sur la route des Balkans" (mi-avril 2017)**

14-15 avril (lundi 16 à Bruxelles)

Projet : bloquer leur passage de la frontière (entrée en Belgique)

En pratique :

- Date – heure – lieux (ils arrivent par l'Allemagne)

- Suggestion : que des réfugiés participent au blocage de la frontière
- Mobiliser TAC et les associations, mouvements citoyens (ex. collectifs de citoyens solidaires de Belgrade via leur site), etc.
- Prévoir la communication (médias)  
⇒ Balayer large pour mobiliser sur cette base (créer une liste de contacts).

Quel message est véhiculé par cette action ? Il faut qu'elle soit comprise par le grand public.

Message : les murs (au lieu d'inclure, on exclut) – la difficulté du trajet (seuls les biens circulent aisément)

Qu'en penseraient les réfugiés ? → à qui demande-t-on de participer ?

À suivre...

#### **4. Présence de TAC à la fête de la diversité (samedi 18 mars)**

Recherche d'info sur le contenu, le lieu etc. sera discuté lors d'une prochaine réunion.

#### **5. Affiche de Tout Autre Chose**

Il faudrait y présenter le mouvement.

« Citoyens en mouvements »

+ voir PV de la réunion du 6 décembre.

#### **6. Organisation des réunions hors Namur**

Pourrait être en lien avec les comités rencontrés qui nous invitent.

#### **7. Divers**

Pour rappel : le collectif pour la sauvegarde du parc Léopold propose une formation à la désobéissance civile, si intéressés : écrire à [marcel.guillaume1@gmail.com](mailto:marcel.guillaume1@gmail.com)

#### **Prochaines réunions :**

Mercredi 8 février 2017 – 18h30 – Abattoirs de Bomel

Jeudi 23 février 2017 – 18h30 – Mundo Namur

Mercredi 8 mars 2017 – 18h30 – Abattoirs de Bomel

<http://participer.toutautrechose.be/agenda>